

El Correo de Guipúzcoa

QUINTANA 1911
BIBLIOTECA MUNICIPAL DE SAN SEBASTIÁN

Año XIV

DIARIO TRADICIONALISTA

Núm. 4.394

Redacción, Prim, 18

Teléfono cámara 274

SAN SEBASTIÁN. Jueves 12 de enero de 1911

Escripciones y Anuncios 4.ª planta

Administración, Prim, 18

Excelente Pensión

MADRID
Casa muy recomendada.—C. c. Fran-
cesca. Inmediata a la Puerta del Sol.
Informes en esta Administración.

Vinos finos de mesa

DE LAS BODEGAS DE
FEDERICO PATERNINA
Ollauri—RIOJA
Pedid en todas partes
BANDA AZUL—BANDA ROJA
Depositario: DON FELIX ERVITI
SAN JERONIMO, 22
Teléfonos: 847 y 638.

DE ACTUALIDAD

Ya dió fin el primer acto del gran sainete ó farsa que el eximio comediante señor de *Vetepronto* ha representado, con la dignidad del trust de rotativos, en el Gran Guignol, causando la admiración de propios y extraños el hábil manejo que para el arte escénico posee, pues tales han sido el acierto y maestría demostrados por dicho señor, que á excepción de una docena de personajes que han resultado hombres con toda la barba nada dispuestos á transformarse, los demás han cumplido á satisfacción el asignado papel de autómatas, diciendo papá y mamá, sí y no, bailando la cachucha y el fandangó, provocando hilaridad con las escenas callejeras tan solo visibles en las barriadas y sobre todo con la inimitable perfección con que han sabido desarrollar la gracia satírica propia de que la señora República ha repudiado al Radical para ir de verbena con su nuevo amante el Socialista; todo ello obedeciendo á las órdenes del director, que es un habilidoso tocador de rebótes.

La empresa, reconocida ante el impropio trabajo y enormes sacrificios originados al señor de *Vetepronto*, ha renovado su contrato durante la nueva temporada, aunque variando tres de las primeras partes. La variación no se debe, como maliciosamente pudiera atribuirse, á ineptitud de los sujetos en cuestión, si no á contratos firmados y rubricados con prioridad á la explotación de tan colosal negocio. Los tenedores de los susodichos documentos extendidos al 1.º de enero de 1911 en virtud de satisfacer sus justas obligaciones, dando á conocer al público de que son maestros, han hecho valer sus derechos, entrando á formar parte del elenco principal de la compañía.

Las charangas reporteríles han amenizado el grandioso acto de la presentación, y á sus melodiosos acordes han cantado los nuevos divos:

Los tres, los tres, los tres,
muy lindos mozos.
Los tres, los tres, los tres,
muy comul' fant.
Los trajes y sombreros,
Para nosotros,
Nos mandan los modistos
De Londres.

La galería á la que solo el elemento oficial aplaudió rabiamente. A los salientes, el señor de *Vetepronto* propinó, sendos abrazos de despedida y cariñosos golpes en los respectivos hombros, y hasta dió que se iba, cuando de ellos le fueron aplicados en parte menos sensible, el poder precisar si fué con la palma de la mano ó con la planta de la planta; (no, del pie).

ron nuestros más sinceros pláces al digno director señor de *Vetepronto* y Corriendo.

Por el Trocast,
EL VIVILLO.

NOTA.—Lo que antecede constituye el texto íntegro de una hoja anónima llegada á mi poder por intermedio del correo. Nada versado en política me es imposible emitir juicio alguno á su respecto; pero dudo del éxito que expresa, creyendo más bien que el señor de *Vetepronto* y sus amaestrados muñecos, tendrán en breve que actuar en algún teatrillo de último orden, basándose en la disolución del Trust ó Empresa, cuyas comadronas han dado comienzo á lanzarse con suavidad los trastos á la cabeza, y temiéndome que á tan gran cómico sucederá no menos trágico. Lo que sea, sonará.

Un joven jaimista.

Ecos mundiales

Peary triunfa
En Nueva York un hecho importante que acaba de poner fin á una vieja querrela, acaba de ocurrir.
Peary ha sufrido un largo interrogatorio sobre su dudosa exploración al Polo Norte ante una comisión parlamentaria, compuesta de sabios eminentes.

El comandante en el transcurso de su larga conferencia se ha defendido contra numerosas dudas que le someten tan con motivo del conflicto que el explorador tuvo con el famoso Cook.

El respondió terminantemente á numerosas preguntas y finalmente ha obtenido, previas numerosas entrevistas, que se descubierta del Polo Norte sea considerada por la cámara, como la auténtica.

Asesgado que en virtud de esta victoria decisiva del comandante Peary sobre todas las oposiciones, el explorador será promovido al empleo inmediato ó sea á vice almirante.

Orfelinato incendiado
El orfelinato de Vitoria en Arribles, acaba de ser pasto de las llamas.
Le primera un apretado del incendio fué un asilado de siete años, que molestado por el humo que invadía su dormitorio dió la voz de alarma á la madre.

Una explosión

DOCE MUERTOS

(Por te. & rafa)
(De nuestro servicio especial)
Buenos Aires 11.

A las nueve y media de la mañana ha ocurrido una formidable explosión en una fábrica de ólvora, situada en el pueblo de San Martín.

A causa de la explosión la fábrica quedó destruida por completo.

Hasta ahora han sido rescatados doce cadáveres.

Se cree que hay muchas más víctimas, por cuanto que no han aparecido muchos de los obreros que allí se encontraban trabajando.

SPORT VASCO

En el Moderno

Aroena y Chorrera II, jugaron ayer tarde en el frontón abierto del paseo de Atocha, contra P. queño de Elgoibar y Aramburu, sacando todos del 8 y medio.

Centaban los primeros distintivo azul y los segundos rojo.

Al ver los «catedráticos» que las pelotas que se iban á emplear en la pelea eran muy vivas, no situaron en su poder favoritos á los azules, dando desde un principio el dinero en proporción de 20 á 14.

Invención en el tanto 2; el apun- tante los favoritos á continuación de los azules, se puso el dinero 20 á 6.

Tuvo el «curdo» un rato bueno y con su travieso juego logró elevar á sus adversarios en el tanto 20, haciendo desaparecer el mismo por completo.

Pero después de volver á igualar á 21 y 22, se adelantaron de nuevo los azules, procurando cargar todo el juego sobre Chorrera, y aun cuando en algunas ocasiones la diferencia no fué más que de un solo tanto, ya los rojos no pudieron elevarse, quedando en 40 tantos para los 80 á que iba el partido.

El Pequeño, como las pelotas eran favorables á sus facultades, se inició «exclamando mucho, y estuvo muy trabajador.

Aramburu jugó más que otros días, castigando bien la pelota.

Aroena cuando pudo entrar ya hizo de las suyas, pero como generalmente le descañaban, no le fué posible vencer.

Chorrera, que tuvo que cargar con todo el peso del partido, tuvo necesariamente que salir.

A continuación jugaron á 30 tantos, Chorrera mayor y Silvario, teniendo éste siempre el saque del 7 y medio.

Este partido resultó bastante menos que mediano.

Chorrera jugó tan sumamente mal, que fué vencido fácilmente por Silvario, dejándole en 13.

Hoy jugarán un partido á ramonte á las once de la tarde, Aroena y Salazar contra P. queño de Elgoibar y Uria.

Impuesto provincial de carruajes

El día 15 del corriente mes expira el plazo señalado por la Comisión provincial para que los dueños de automóviles, carruajes de todas clases y bicicletas, los inscriban en las oficinas provinciales para el pago del impuesto. Los que dejaren de cumplir con dicho trámite reglamentario se exponen á que pasado el indicado día sean denunciados como infractores y castigados como defraudadores del impuesto.

Re sociedad

Viajes
Ayer llegaron de Bilbao á donde fueron á pasar con sus allegados las pasacas de Navidad, la respetable señora viuda de Lafarga y su distinguida hija.

Mañana es esperado en esta, procedente de la corte, nuestro respetable con vecino don Miguel Ostolaza.

Esta tarde marcha á Madrid para regresar nuevamente á esta el próximo mes, nuestro buen amigo particular don Julio Martínez Promea.

De la capital de Navarra se han trasladado á la del Principado los señores de Bello (hijos)

De Vera ha llegado don Dionisio Reparaz.

Ha regresado de Vitoria el Arcipreste señor Urizar, ilustrado párroco del Buen Pastor.

Ha marchado á Madrid por 8 días, el reputado dentista don Antonio Valderrama.

Enfermos
Se halla enfermo á consecuencia de una pulmonía nuestro estimado convecino don José María Aristeguieta.

También se halla retirado por padecer una afección gripal el comandante de marina de este puerto don Joaquín Escorialza.

Varias
Está recibiendo muchas felicitaciones por su nombramiento de profesor de Medicina del Hospital del Manteo, de esta ciudad, el ilustrado y joven doctor señor Elizaguirre.

Notas tristes
Don Eustaquio Romero y su esposa doña Petra Moreno sufren el inmenso dolor de haber visto morir á su hijo Angelito Romero y Moreno, que subió al cielo ayer á las tres de la tarde.

En la iglesia del Buen Pastor, á las diez de la mañana, se celebrará hoy la misa de gloria, verificándose acto continuo la conducción del cadáver al cementerio.

A los amigos de la familia les rogamos asistat á tan católicos actos.

De Ondárroa

Como es costumbre entre los jaimistas, celebraron los entusiastas correligionarios de esta pintoresca villa el día magno de la Epifanía con señalado entusiasmo y expansión jubilosos, rematada tras modesto banquete tenido en uno de los salones del amplio y humilde Circolo, al mediodía, con una velada interesante por la noche, siendo los protagonistas los simpáticos jóvenes de la vecina villa de Motriaco señores Peña, Domingo, Fernández menor y otro cuyo nombre no recordamos con entusiasmo.

¿Cuánto alega el corazón del veterano, varón resurgimiento, de la «aje» insonorable, de la más sana y estudiosa juventud, dando coope ración al éxito y cada día más «era no triunf» de la dulce positiva bandera donde cabe esperar la redención de esta Patria desventurada y despostrada por los errores y fustos

sequoses del mil veces aborrecible y condenado sistema liberal, indigen políticos del protestantismo religioso!

En un lección pero contundente discurso, fundamentado en razones y hechos de la historia patria, pronunciado por el joven acolar de Derecho señor Peña, quedó satisfactoriamente demostrada su oportuísima tesis, puesto que de todos es notorio que cuando el Estado español recibía la ricas é inagotable savia de la Iglesia llegó á ser nuestra España la reina y señora de tierra y mares en el Universo, y hoy la vemos bajo el nivel de míseras naciones que antes fueron, algunas, una de sus provincias y el resto y pérdidas sus colonias vergonzosamente en aras al entenebrecimiento de una ruinosa situación que vive y medra al abrigo y amparo de la masonería y de su hija el liberalismo tantas veces, y en todas sus gradaciones, condenado por la suprema é inflexible autoridad de la Iglesia, aborrida últimamente por la intona ley del «Candado».

¡Que Dios sea vult perdere, pris de mentas! Pero no, que siempre se fe cunda la sangre de los mártires y la que se vertida en el origen de la formación cristiana por San Hermenildo y tantos más posteriormente, como seguramente poseído el orador, no ha de ser estévil mayormente cuando hoy con numerosas y brillantes legiones de la juventud, dispuestas á reproducir el sacrificio por su Dios, su Patria y su Rey de pere.

Los otros jóvenes anteriormente citados, con chipasentes monólogos y recitados combinados y con exquisito arte expuestos hicieron las delicias de una asistencia aplaudida entre la cual se destacaba la belleza de una nutrida representación del antiautista devoto sexo, alma y vida del partido jaimista tan floriente en esta villa, contando el historial de su nombre presente en la historia de la bendita tradición, contribuyendo á igual fin el entusiasmo y joven benéfico amor futuro de la S. I. C. don Segundo de Egi que quien con su potente, «xansa, bien timbrada y educada voz arrebató al auditorio, cosechando como los demás muchos aplausos.

Merece también gratitud y lauro los sufridos y valientes hijos del mar que con la mesa y ama de nuestro Circolo; quienes á pesar de la ruta y costosa en producción fauna de su peli grosa industria de pescar, que el hambre les forzó en tan solemne día, prepararon una mesa coral de verdadero arte y afinación bajo la dirección del maestro don Benito de Arin, entendido y celoso director de esta banda municipal, por repida oposición, que en ocasión de desmerecimiento en el conjunto, dándose término á tan variada velada con una palabra del veterano presidente, y el Guernik k Arbol, con fatigación adecuada del cocotero y ferisimo bizcarrismo, nueva vez fregado por el venerable Prelado diocesano por un inconvertible rebeldía á las enseñanzas de la Iglesia res puesto á los bautizos de mote inventado al tenor de una novísima ley, por los jaimistas soberbios, vanidosos y tontos del pobre Sibila (i. e. g. h.), amen.

Fray Veritas.

Asociación Guipuzcoana DE CARIDAD

Bajo la presidencia de don Joaquín Corrión, celebró ayer tarde á las cinco y media de la tarde sesión ordinaria el Consejo de esta Asociación de Caridad, desahucando varios asuntos de trámite referentes á socorros solicitados por los pobres de la capital.

Se dió cuenta por el señor Tesorero del movimiento de ingresos y gastos ocurridos durante el mes de Diciembre último, que mereció la aprobación del Consejo.

También se dió cuenta del balance de cuentas y situación de la Asociación en 31 de Diciembre de 1910.

Se dió lectura de la memoria presentada por el Médico del Asilo de Caridad don Manuel Bago, en la que se resume en los servicios prestados por el mismo un tan benéfico establecimiento y se extiende además en ciertas consideraciones (muy laudables por cierto), respecto á la parte facultativa, alimenticia, higiénica, etcétera, acordando al Consejo se hiciese constar en acta el verdadero con que había visto dicho trabajo y se dieran las gracias á su autor.

Igualmente recordó se imprimiera y publicara dicha memoria en la general de la Asociación que ha de redactarse en breve.

Últimamente se dió cuenta por el Administrador, del movimiento ocurrido en el Asilo de Caridad en Diciembre á título, que fué el siguiente: Aislado.—«Xistencia» el día 1.º, 512. Entrados 81. Salían 393. Salidos 12. Quedan en fin de mes 581.

Movimiento de transeuntes.—Existencia el día 1.º, 9. Entrados 306. Sa-

man 214. Salidos 208. Quedan en fin de mes, 6.

Han pernoctado en el Asilo.—Aislados y casados 18, transeuntes 205, total 223.

Pobres expedidos con billete de caridad.—Para Pamplona (Navarra) 2, para Valladolid 1, para Medina del Campo 1, para Zuzegoma 5, para Barcelona 2, para Tudela (Navarra) 1, para Calahorra (Logroño) 2, para Vitoria 7, para Madrid 1, para Eibar (Guipúzcoa), para Bilbao 10.

Raciones distribuidas durante el mes. 527, comidas 12119, cense 12267, raciones de sopa para niños 178, biberones de la «Gota de Leche» 546 y 232 litros de leche para alimentación de enfermos.

Donativos recibidos en especie.—Don Francisco Cortadi 40 morcillas, don Simón Osegu 10 kilogramos de pan, don José Mandizabal 10 kilogramos de pan, don Elías Ayestarán 4 kilogramos de pan, don Vicente Altuna 2 kilogramos de pan, señor conde de Torre Muxiqui 1 caja de turrones, señores Fargas y Compañía 1 caja de galletas, «La Visión» 127 kilogramos de pan, don Maurilio Diboranes 15 kilogramos de carne.

Pobres detenidos por los vigilantes del Asilo por hallarse presentando.—De la capital 12, de fuera de la capital 14, siendo expulsados estos últimos por el cuerpo de miquelanes.

Movimiento jaimista

En Zumárraga

Por mandar las dos juntas (la del viernes y la del domingo) he dejado para hoy la redacción de la fiesta del día de Reyes.

A las ocho en punto, hora señalada, comenzó la cena con asistencia de 40 comensales. A los postres bromeó el señor Ararzi (3ibel) por la prosperidad de nuestro partido, estrechando con mucha gracia á los diversos partidos políticos.

Lo que dijo puede calificarse de «Apuñtas para un monólogo». Prodió continuamente la hilaridad en la concurrencia. A continuación el joven señor Elizaguirre, en nombre de los jaimistas de Villarreal, dirigió la palabra en hermoso y correcto vas gueno, emitiendo atildados y bellos conceptos de «Dios, Patria y Rey». Este joven tiene muy buenas condiciones oratorias y convendría que hablara con frecuencia en el Circolo. Terminó el banquete en medio del mayor orden y entusiasmo, acordándose por unanimidad enviar al R... un telegrama de felicitación á propuesta del señor presidente y otro de adhesión á *El Correo Español* el homenaje á las minorías tradicionalistas.

La velada del domingo, como todas, resultó sumamente amena y divertida, llenándose el salón por completo.

Se dió en primer término «El Titirimundi» por los señores S. Alambra, Fernández de Gamboa y Garin (Tele far), que desempeñaron como de costumbre admirablemente sus respectivos papeles.

Esta obra es una acertada crítica del liberalismo y sus consecuencias. Seguidamente se puso en escena «Toros bravos», comedia, en a que todos (y no cito sus nombres por ser muchos y no omitir algunos) se lucieron, siendo, como en la anterior, muy aplaudido.

Pero lo que más llamó la atención fué el drama la comedia en vascuense «Mena Berriya» por los muchos obis tos de buena ley que entran. Los señores Ararzi hermanos, Salazar barrena, Garin, Aranguren, Azpiroz, Larrañaga (D. eg.) y demás intérpretes de la obra, estuvieron hechos unos verdaderos artistas.

Terminó tan simpática velada con el ablastísimo diálogo cómico «Toro y la fuerza» por el señor Aranzadi y otro acto, que dieron digno remate á esta fiesta.

La ronda magistral en los intermedios, actuando en ella además de algunos de los citados, el señor Alvarez, notable guitarrista.

Jóvenes jaimistas, á trabajar de nuevo!

10-1 911.

El corresponsal.

En Azcoitia

La numerosa y distinguida concurrencia que asistió á la velada anunciada en el Circolo Jaimista de esta localidad para el día 8 del corriente, demostró una vez más los méritos relevantes de que se hallan adornados, tanto los actores que tomaron parte en la representación de las obras traídas como los que componen la Rondalla que ejecutaron bonitos y alegres pasodobles y vales que hicieron el encanto de la gente.

Se pusieron en escena el sainete cómico en dos actos «Los tres jibones», «Un monólogo», Justicia zusen un zen como paréntesis, en cuya representación todos los que tomaron par-

te estuvieron á la altura de los más consagrados artistas.

Por la noche tuvo lugar la velada en la que tomó parte el infatigable propagandista don Antonio Pagola, de Eibar, el que una vez de haber sido presentado por el presidente del Circolo don Prudencio Irusta, pronunció un elocuente y valiente discurso, cosechando numerosos aplausos en distintos parrafos de su brillante discurso y una calorosa y delirante ovación al terminar su brillante discurso.

A continuación usó de la palabra don Luis San Martín, que tuvo pendiente de sus labios á la numerosa concurrencia con sus felices ideas y ocurrencias.

La Rondalla del Circolo amenizó los entres actos, demostrando lo mucho que adelanta y las esperanzas que de los mismos podemos tener al seguir por el camino emprendido con el entusiasmo que es característico.

NICARISO.

10 de Enero de 1911.

EN EL AYUNTAMIENTO

La sesión de ayer

Bajo la presidencia del señor Tabayo y con asistencia de 17 señores concejales dió comienzo la sesión ordinaria correspondiente al día de ayer.

Aprobada el acta se entró en el Orden del día

Se dió cuenta de una invitación del señor párroco de Santa María á la Misa mayor que ha de celebrarse el día 22, acordando asistir, con el voto en contra de los socialistas.

Circular de la Comisión provincial referente á la rendición de cuentas correspondientes al año de 1910. Se dió por enterado el Municipio.

Los jornales de la semana importaron 3.615,05 pesetas y varias cuentas 7.258,38 pesetas.

Informes de Comisiones

De la de Hacienda.—Se acordó acceder á la devolución de fianza que solicitó doña Victoria Zarza.

Se nombró recaudador de arbitrios al suplente don Faustino Abalde.

Se denegó la petición de don A. Marqués y otros, solicitando la concesión de un tanto por ciento en compensación de la merma de sus carbones, por oponerse al reglamento de arbitrios.

De la de Obras.—Presentando presupuesto y pliego de condiciones para la extracción y transporte de las tierras y escombros que forman el Monte-Ruso. Se acordó aprobarlos con excepción de su base.

La variación de la alcantarilla y otras obras con motivo de la construcción del nuevo balneario de la Concha.

La comisión informa en el sentido de que aun cuando es muy discutible á quien corresponden esos gastos, habida cuenta de su poca cuantía y para evitar retraso en las obras, sin entrar á discutir el derecho, propone como fórmula de transacción que el traslado de árboles y la cañería del gas sean de cuenta del Ayuntamiento y el desmontado de la actual alcantarilla y la construcción de un pasillo de 0,83 centímetros para el registro de la cañería del gas, incluido el tabique de separación, sea de cuenta del propietario y del Municipio la adquisición y colocación de la tubería.

Fué aprobado el informe de la comisión.

De la de Gobernación.—Se nombran guardias municipales efectivos 2709 suplentes don Sebastián Salvador, don José Basterreana, don José Elizaguirre, don Félix Gubi, don Veramando García, don Bernardino Lasa, don Matías Carraz, don Francisco Arbella y don Antonio Aizpuru.

Fué nombrado médico de la casa de socorro don Guillermo Balda Olaverri.

Se concedió permiso á don Pedro Iparaguirre para instalar un motor en la calle de Moraza, número 15, con sujeción á condiciones determinadas por los técnicos del municipio.

Respecto á la recepción de la bomba automóvil adquirida para el cuerpo de bomberos, se aprobó el informe de la comisión que proponía se aceptara.

El señor Lurzuriaga confirma el excelente estado de la bomba y su buen funcionamiento.

El señor alcalde solicita á la comisión de Gobernación por dicha adquisición, dando gracias á los señores Palomares y Aguirrebenegas.

Respecto al alumbrado público en el muelle.

La comisión propone que no se establezca el alumbrado eléctrico en el muelle y se instalen 12 faroles, desentendiéndose, por tanto la moción presentada por el señor Azqueta en solicitud de que se instalasen en dicho sitio seis arcos voltaicos.

El señor Azqueta ruega que le diga la comisión las razones que tiene para no instalar esos arcos voltaicos en el muelle.

El señor Romero alega que no puede hacerse la instalación, á no ser que se pague su coste de improvisos, en razón á que los gastos importarían 7.982 pesetas, paseto que tiene que estar un hombre al cuidado de la misma y el consumo de fluido á 300 pesetas.

El señor Azqueta dice que solamente costarían 5530 pesetas los gastos de instalación y 1300 los de consumo de fluido puesto que el vigilante puede suplirlos.

El señor Magaña interviene para baser